
MUNICIPALIDAD DE MORAVIA 
Acta Extraordinaria 028, 10 de mayo del 2017 

FOLIO 1 
 

 

 

 

 

 

EXTRAORDINARIA NÚMERO 028 1 

CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL DE MORAVIA EN EL SALON DE 2 

SESIONES, EL DIA 10 DE MAYO DEL 2017 A LAS DIECINUEVE HORAS  3 

Asistencia a Sesión: 4 

REGIDORES PROPIETARIOS              REGIDORES SUPLENTES 5 

Saúl F. Chinchilla Arguedas Presidente   Ana Teresa Sancho Arroyo Ausente 6 

Marcela Segura Elizondo Vicepresidente   Daniel Torres Sandí  7 

Luis Enrique Padilla Quirós     Diego A. López López   8 

Deyanira Chacón Torres                                                   Alejandro J. Aguilar González 9 

Juan Artemio Carrasco Ocaña          Dora Emilia Yzaguirre Artavia  10 

María Julia Loría Núñez     Fernando Martínez Rivera 11 

Giancarlo Casasola Chaves    Cordilia Groves Miranda  12 

SINDICOS PROPIETARIOS              SINDICOS SUPLENTES 13 

Jorge Luis Coto Vargas                     Margarita Hernández Valverde                                           14 

Douglas Chavarría Zamora      Brenda Padilla Bermúdez Ausente 15 

Mayela Garro Herrera                 16 

Asisten también:   Sr. Roberto Zoch Gutiérrez, Alcalde 17 

 Bach. Marisol Calvo Sánchez, Secretaria Concejo Municipal  18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

PRESIDENTE CHINCHILLA ARGUEDAS: buenas noches. Don Armando, adelante. 26 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: buenas noches. Son dos grandes temas, lo 27 

primero es el tema presupuestario, y la segunda presentación es sobre gobierno municipal. –28 

Inicia presentación- 29 

 30 

 
 

AGENDA 

    PUNTO UNICO. Audiencia con el Máster Armando Araya 

Rodríguez, Auditor Interno, referente al tema de:  

Presupuesto y Gobierno Municipal. 
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EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: nosotros como Auditoría tenemos nuestro 18 

presupuesto independiente, y somos del criterio que el Concejo Municipal debe manejar su 19 

propio presupuesto; como recomendación. 20 

 21 
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 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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REGIDORA LORIA NUÑEZ: no me queda claro, el presupuesto es según una estimación 26 

de lo que va a ingresar.  27 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: el presupuesto puro es cuando yo lo 28 

formulo, pero la ejecución es la efectiva. El proceso es uno solo, válido el comentario.  29 

30 
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REGIDOR MARTINEZ RIVERA: me preocupa que en presupuesto anterior se hicieron 18 

estimaciones y quedaron ahí. La ejecución en obras es prácticamente nula. 19 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: cada uno hace su propia estimación, y 20 

nosotros también emitimos nuestro criterio.  21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

30 



MUNICIPALIDAD DE MORAVIA 
Acta Extraordinaria 028, 10 de mayo del 2017 

FOLIO 11 
 

 

 

 

 

 

 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

30 



MUNICIPALIDAD DE MORAVIA 
Acta Extraordinaria 028, 10 de mayo del 2017 

FOLIO 12 
 

 

 

 

 

 

 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: Moravia tiene un tesoro grande que es 14 

bienes inmuebles, el Mall fue una gran oportunidad, pero bienes inmuebles es lo fuerte de 15 

la Municipalidad de Moravia. 16 

REGIDOR MARTINEZ RIVERA: el tema de bienes inmuebles desde la Comisión de 17 

Auditoría lo vamos a apoyar, si ahí está la gallinita de los huevos de oro, tenemos que 18 

aprovechar; pero me preocupa que cierta gente llegará el momento en que no puede pagar. 19 

Hay que analizar la parte social. 20 
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REGIDORA LORIA NUÑEZ: hay fallonazos también con las estimaciones y hay que tener 1 

mucho cuidado.  2 

  3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

REGIDOR MARTIINEZ RIVERA: uno no se puede sobregirar; aquí en el tiempo de la 12 

administración del Alcalde Edgar Vargas, la municipalidad se sobregiró quinientos veintidós 13 

millones de colones –aproximadamente- y es bueno señalarlo para que no se vuelva a dar.  14 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: hay que tomar en cuenta que en esa época 15 

hubo muchos factores, entre ellos: la famosa crisis de inmobiliaria, del 2008 al 2009. 16 

REGIDORA GROVES MIRANDA: recuerdo que hace unos años en el Gobierno Central había 17 

una directriz muy fuerte con relación a la situación de superávit, no los recogían sino lo perdía 18 

cada institución y lo podía volver a recuperar. Llegó un momento donde había veintiséis mil 19 

millones de colones de superávit ¿esa ley cambió o afecta aquí? Porque he visto que aquí los 20 

superávits se presupuestan inmediatamente.  21 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: Como la municipalidad es autónoma, eso no 22 

nos afecta; solo es en gobierno central. 23 

 24 
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REGIDOR MARTINEZ RIVERA: Sigo teniendo mis dudas en la parte financiera - contable, los 17 

estados financieros no reflejan la realidad, no están bien conciliados. Ha llegado el momento de 18 

que se cambien las cosas, que las recomendaciones de la Auditoría se atiendan o qué se diga 19 

¿por qué no?. 20 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: la contabilidad, el pendiente de cobro, los 21 

activos, ahí la presión con las NICSP, hay todo un proceso de globalización, estados financieros 22 

sujetos a Auditoría Externa. 23 

REGIDORA LORIA NUÑEZ: Don Armando usted es el ente que tiene que ser fiscalizador, en 24 

primer instancia, y a nosotros comunicarnos. Estamos aquí para que las cosas se encarrilen y 25 

usted tiene que comunicarnos, nosotros dar seguimiento y apoyarlo a usted.  26 

REGIDOR CARRASCO OCAÑA: nosotros recibimos información respecto a auditorías muy 27 

importantes, pero que tienen muchos años, informes desde el dos mil dos. Como usted es 28 

nuestro auditor, quien fiscaliza, queremos escuchar cosas fresquitas, no es que le digo qué 29 

hacer, es como sugerencia.  30 
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EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: durante muchos años, este es el Concejo que 1 

he tenido mayor apoyo, se creó ahora la Comisión de Auditoría, con la Administración también 2 

nos hemos llevado bien. Y si ustedes analizan el detalle de los problemitas, resulta que son 3 

viejitos pero aún permanecen. 4 

REGIDOR CARRASCO OCAÑA: Creo que ahora usted con este Concejo tiene una fortaleza 5 

muy grande, ya que por iniciativa de un regidor se conformó una comisión especial, espero que 6 

trabaje de la mano con dicha comisión. 7 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: Ustedes como Concejo tienen una 8 

competencia, el señor Alcalde otra y nosotros como Auditoría nuestra competencia, no soy de 9 

Moravia, pero amo al cantón. 10 

REGIDORA GROVES MIRANDA: En mi caso he leído todos sus informes, pero no estoy de 11 

acuerdo en los que me presentan de años atrás, de los cuales no soy responsable; le puedo 12 

decir a usted que esos informes nos lo ha enviado varias veces, pero cansa y quiero ver los 13 

problemas de ahora, que es lo que me atañe, con todo respeto. Creo que tiene aquí una 14 

oportunidad, este Concejo está interesado en ayudarle. 15 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: No hay ningún problema vamos a tomar nota, 16 

son problemas graves que se vienen arrastrando, que no se han corregido, por eso se repite.  17 

VICEPRESIDENTA SEGURA ELIZONDO: estoy de acuerdo con los compañeros respecto al 18 

tema de la documentación, he leído varios oficios de los que usted ha entregado, hay 19 

documentos desde el año mil novecientos noventa y cuatro hasta la fecha; hay situaciones que 20 

son complejas, otras más simples de responder. Si considero que sería bueno hacer una 21 

revisión, nosotros estamos poco tiempo, es difícil resolver situaciones que vienen desde años 22 

atrás durante el periodo que estemos, creo importante hacer una revisión de los puntos más 23 

críticos, ver si se han resuelto de alguna manera, no es entregar oficio sobre oficio, es volver a 24 

hacer una revisión si el departamento, el proceso o la jefatura está generando algún tipo de 25 

modificación o están tratando de realizar un cambio y creo que ahí si sería acogido de mejor 26 

manera por parte del Concejo, pues como le digo, no podemos avocarnos a problemas que se 27 

han venido generando en administraciones anteriores, por una cuestión de tiempo tanto del 28 

Concejo como de las personas que lo conformamos, porque hay situaciones       que       no nos  29 

 30 
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permiten estar tiempo completo, que no le permiten estar al cien por ciento acá, hay que 1 

repartirse el tiempo y sería conveniente un consejo.  2 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: Precisamente ahora que enviamos un 3 

resumen, también enviamos al señor Alcalde, porque ustedes son un órgano deliberativo, la 4 

mayoría de las recomendaciones si ustedes están de acuerdo con nosotros es tomar un 5 

acuerdo, apoyándolas. Por ejemplo el Manual de Puestos, está obsoleto, antiguo,  6 

prácticamente el grueso es respaldar nuestra labor y pedir cuentas a la Administración. Una 7 

parte que si les toca  a ustedes es el Código de Ética.  8 

REGIDORA YZAGUIRRE ARTAVIA: Si bien es cierto hay una bola de nieve de muchas cosas, 9 

se puede depurar de cierta manera que sea aterrizable a corto plazo, y el otro punto es que hay 10 

mucha información que se traslada a la Administración pero no hay retroalimentación. No sé 11 

como era su figura en anteriores Administraciones, para nosotros como empresa privada, la 12 

auditoría es como Armagedón y si hay disconformidades hay que subsanarlas lo más pronto 13 

posible. Considero, que si podríamos depurar lo que a muy corto plazo se puede estar llevando 14 

a cabo, y lo que es de procesos largos, dejarlo para otro tipo de procesos, porque no nos 15 

podemos detener en cosas que no vamos a poder responder. 16 

REGIDOR MARTINEZ RIVERA: Esta es la ley General de Control Interno –la muestra- y vea lo 17 

que al efecto señala “Ley Orgánica de la Contraloría General de la República, la Ley General de 18 

Control Interno, las Normas de Control Interno para el Sector Público, Las Normas para el 19 

Ejercicio de la Auditoría Interna en el Sector Público, las Normas Generales de Auditoría para el 20 

Sector Público, las Directrices sobre la comunicación de Relaciones de Hechos y Denuncias 21 

Penales por las Auditorías Internas del Sector Público, las Normas de Control Interno para los 22 

Sujetos Privados que custodien o administren, por cualquier título, fondos públicos, así como las 23 

Normas Internacionales para el Ejercicio Profesional de la Auditoría Interna”. Ha llegado el 24 

momento de que las recomendaciones de la Auditoría Interna de la Municipalidad de Moravia 25 

sean atendidas de conformidad con la legislación vigente. Es inconcebible que el Auditor 26 

Interno presente sus informes, con sus hallazgos, conclusiones y recomendaciones y pasa el 27 

tiempo sin obtener respuesta alguna, sólo la respuesta del silencio Se debe reforzar, mediante 28 

los estudios pertinentes, el personal y equipo de la unidad de Auditoría Interna.  La misma 29 

Auditoría Interna debe darle seguimiento adecuado y oportuno, al seguimiento de sus 30 
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recomendaciones realizadas ante la administración activa y sus diferentes órganos 1 

institucionales o entes que manejan fondos y bienes públicos de la Municipalidad de Moravia. 2 

Valdría la pena don Armando, yo cambiaría ciertas estrategias  suyas, tengo criterio en el 3 

campo de la auditoría, hacer más cortos los informes, hacer un informe ejecutivo para la 4 

Alcaldía, para el Concejo Municipal, y la responsabilidad de darle seguimiento a las 5 

recomendaciones; usted no puede pretender que nosotros verifiquemos lo que usted 6 

recomendó, pero usted puede poner plazos. Yo le decía a don Armando que debería darle 7 

seguimiento a aquellos acuerdos del Concejo Municipal para verificar su cumplimiento.  8 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: El seguimiento de acuerdos es de un proceso 9 

deliberativo, de ustedes. -Continúa con presentación- 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: otra situación que les expusimos es sobre la 20 

anualidad, eso es una bomba de tiempo.  21 

 22 

 23 
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 26 

 27 

 28 

 29 
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PRESIDENTE CHINCHILLA ARGUEDAS: nos quedaría el otro tema de gobierno 21 

municipal, no sé ustedes compañeros, considero que no es prudente que veamos corriendo 22 

el otro tema. Si les parece hacer un corte aquí y en una próxima sesión ver el otro tema con 23 

mayor tranquilidad. ¿no hay ningún problema? 24 

REGIDORA LORIA NUÑEZ: A mí me parece, porque es bueno ir analizando, si me 25 

gustaría, ahora que don Armando mencionó lo de las anualidades, más o menos lo 26 

entiendo,  pero me gustaría la recomendación que usted está dando que nos diga 27 

concretamente el por qué; el señor Acalde está por una temporada y nosotros también, 28 
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pero por los funcionarios pues es mejor tener trabajo para rato, y no que colapse esta 1 

municipalidad y que tengan que cerrar puertas.  2 

EL MASTER ARMANDO ARAYA RODRIGUEZ: La anualidad es un plus, es un aumento al 3 

salario que se da cada vez que uno cumple un año más de servicio, un cuatro por ciento, yo 4 

tengo casi un cincuenta por ciento; eso se negoció en el pasado mediante una Convención 5 

Colectiva. Se suponía que el espíritu de la anualidad era para compensar a los funcionarios 6 

más eficientes, en la realidad se volvió un cargo automático; nosotros estamos 7 

recomendando que se valore, que se baje y se puede hacer un reglamento de valorar las  8 

condiciones en qué se puede dar o no. Si se sigue dando es una bomba de tiempo, crece 9 

más que el ingreso, es una alerta.  10 

ALCALDE ZOCH GUTIERREZ: nada más recordar que eso tuvo un recurso de 11 

inconstitucionalidad por parte del Diputado Otto Guevara, en este momento lo tiene el 12 

Tribunal y esperamos la resolución que dicte.  13 

PRESIDENTE CHINCHILLA ARGUEDAS: muchas gracias, buenas noches. 14 

AL SER LAS VEINTE HORAS CON CUARENTA Y TRES MINUTOS EL SEÑOR 15 

PRESIDENTE CHINCHILLA ARGUEDAS LEVANTA LA SESIÓN.- 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

________________________________ ___________________________________ 21 

   Saúl Chinchilla Arguedas                  Marisol Calvo Sánchez 22 

   RESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL                             SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 
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